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1 августа – День Тыла  Вооруженных Сил Российской Федерации. 
Этот праздник прошел вслед за Днем ВМФ России. И тыловики 
Черноморского флота  отметили его напряженной работой. Все 
службы тыла ЧФ, несмотря на  профессиональный праздник, рабо-
тали в обычном напряженном ритме.

О том, как решает поставленные задачи тыл ЧФ и с какими успеха-
ми подошли к своему празднику службы тыла флота, рассказывает 
заместитель командующего Черноморским флотом по материально-
техническому обеспечению капитан 1 ранга Андрей Шишкин.

Тыл флоТа –  надежный и профессиональный

 

В ходе встречи командующий 
флотом проинформировал гостей 
о тех задачах, которые сегодня 
решают моряки-черноморцы, об их 
участии в предстоящей активации 
Черноморской военно-морской 
группы “BLACKSEAFOR”, в которой 
примут участие военно-морские 
силы России, Украины, Турции, Ру-
мынии, Болгарии.

В свою очередь, барды подели-
лись творческими планами,. Так, 
Вадим и Валерий Мищуки в ходе 
недавних торжеств по случаю празд-
нования Дня ВМФ выступали перед 
военными моряками в Санкт- Пе-
тербурге. Кстати, братья, знакомы 
с жизнью семьи военнослужащего 
не понаслышке – отец служил в 
авиации.

Активное участие в беседе при-
нял бессменный руководитель фе-
стиваля “Балаклавские каникулы” 
Андрей Соболев. Он отметил то 
внимание, с которым севастопольцы 
относятся к морякам-черноморцам. 
“Мы даже полагаем наш фестиваль 
одним из подразделений Черно-
морского флота, а потому считаем 
своим долгом бывать с концертами 
и творческими встречами на во-
енных кораблях”, – сказал Андрей 
Соболев, одновременно представив 
специального гостя фестиваля Ксе-
нию Машкову, которая делегирова-
на Министерством культуры России. 
Он также представил генерального 
директора МКДЦ “Дом Москвы” в г. 
Севастополе Владимира Стручкова, 
благодаря неравнодушному участию 

которого и многих других фестиваль 
этого года состоялся. 

“Балаклавские каникулы” про-
ходят под российским флагом, и 
подтверждением тому служит тот 
факт, что в субботние и воскресные 
дни участники фестиваля выступят в 
частях и на кораблях Черноморского 
флота. 

– Мы почтем за честь прийти в 
матросские кубрики, на палубы кора-
блей, где исполним для российских 
моряков свои песни. Более того, мы 
все готовы по первому зову поддер-
жать российских моряков, – прозву-
чало общее мнение артистов.

Командующий флотом, внима-
тельно изучив информацию о фе-
стивале, высказал пожелание о 
том, чтобы и впредь “Балаклавские 
каникулы” активно сотрудничали 

с Черноморским флотом. Это за-
явление было встречено гостями с 
энтузиазмом.

Затронув тему сотрудничества, 
Андрей Соболев рассказал об идее 
организации культурного телемоста 
между Североморском и Севасто-
полем, и это предложение также не 
осталось без внимания. Более того, 
командующий ЧФ контр-адмирал 
Александр Федотенков сказал, что 
подобные телемосты вполне воз-
можно навести между Севастополем 
и другими российскими городами, в 
том числе городами воинской славы. 
Под эгидой Севастополя. 

Рефреном встречи стала тема 
дальнейшего расширения куль-
турных и дружеских связей между 
братскими славянскими народами. 
“ Я сам родился на брянской земле, 

к которой примыкают земли Украины 
и Беларуси. Думаю, это обстоятель-
ство является символичным. Нам 
давно пора объединиться, ведь у 
наших народов общие история и 
культура”, – заметил командующий 
флотом.

В завершение встречи гости 
преподнесли командующему Черно-
морским флотом авторские книги, а 
также диски с записями собственных 
песен.

Контр-адмирал Александр Федо-
тенков принял их с благодарностью 
и в свою очередь передал в качестве 
награды одному из основателей фе-
стиваля Александру Городницкому 
памятный знак “Севастопольская 
звезда”, изготовленный из осколков 
снарядов периода второй героиче-
ской обороны города. 

К сожалению, объективные об-
стоятельства не позволили мэтру 
бардовской сцены присутствовать 
в этот день в Севастополе. И все 
же разговор между командующим 
флотом и Александром Городниц-
ким состоялся. По телефону контр-
адмирал Александр Федотенков 
сообщил известному исполнителю 
о том, что его коллеги по творче-
скому цеху достойно представляют 
авторскую песню в столице Черно-
морского флота, и выразил надежду 
на скорую встречу на севастополь-
ской земле.

Евгения ЩЕРбАкОВА
Фото Дмитрия Макарова 

(В продолжение темы 
читайте материал на 8-й стр.)

Гости флота

фестиваль под андреевским флагом
 

Вчера командующий Черно-
морским флотом контр-адмирал 
Александр Федотенков в штабе 
ЧФ принял участников 11-го 
Международного фестиваля 
авторской песни “балаклавские 
каникулы”.  В состав делегации 
вошли президент фестиваля 
севастопольский бард Андрей 
Соболев, авторы и исполнители 
песен москвичи ксения Машко-
ва, Михаил кочетков, Андрей 
козловский, Вадим и Валерий 
Мищуки.

– Андрей Николаевич, в соответствии с концепци-
ей развития Минобороны России с 1 декабря 2010 
года тыл Черноморского флота, как и  аналогичные  
формирования  военных округов  и флотов, пре-
терпел значительные организационные измене-
ния в своей структуре и стал называться органом 
материально-технического обеспечения. каковы 
эти изменения?

– В   состав органа материально-технического обе-
спечения, кроме продовольственной, вещевой служб, 
службы горючего и смазочных материалов,  вспомогатель-
ного флота, службы военных сообщений, влились службы 
вооружения, эксплуатации и ремонта, автобронетанковая 

и метрологическая службы. Помимо складов (баз), служб 
тыла, вошли в состав органов МТО арсеналы (базы) воору-
жения, судоремонтные заводы и другие подразделения и 
учреждения, обеспечивающие повседневную деятельность 
и боевую готовность сил  флота.

На сегодняшний день одним из ведущих управлений 
вновь образованного органа  флота является управление 
тылового обеспечения, в котором с подчиненными базами  
и складами, бригадой вспомогательных судов проходят 
службу более 20 военнослужащих по контракту и работают 
свыше 2.000 человек гражданского персонала. 
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Капитан 1 ранга в отставке Виктор 
Топчий 80-й день рождения встречает 
в боевом строю соединения судов обе-
спечения.

Пройден большой жизненный путь: 
от курсанта ВВМУ им. М.В. Фрунзе до 
командира РКР «Адмирал Головко».

Служил на Балтийском, Северном и 
Черноморском флотах. Уйдя в запас, он 
25 лет трудится диспетчером части 
судов обеспечения ЧФ. Свою энергию и 
опыт ветеран отдает работе и семье.

Пользуется авторитетом и ува-
жением сослуживцев и товарищей по 
работе.

Командование соединения, совет вете-

ранов, профсоюзный комитет, сослужив-
цы поздравляют Виктора Васильевича 
со знаменательной датой. Желают до-
брого здоровья,  долголетия, семейного 
благополучия.

* * *
Сегодня участник боевых действий 

капитан 2 ранга в отставке Александр 
Алейников отмечает 60-летний юбилей. 

За долголетнюю и безупречную службу 
на корабельных соединениях, в штабах 
и органах управления Тихоокеанского и 
Черноморского флотов ему есть что вспом-
нить и чем гордиться. 

В своей службе он не искал легких 

путей, верой и правдой служил Отечеству 
и Военно-Морскому Флоту. На всех долж-
ностях преданно и безупречно исполнял 
воинский и служебный долг, высоко неся 
честь морского офицера. 

 Он и сейчас продолжает трудиться в 
одной из частей Черноморского флота и 
вносит достойный вклад в укрепление его 
боевой готовности.

Командование, совет ветеранов шта-
ба Черноморского флота, сослуживцы, 
боевые товарищи и друзья сердечно по-
здравляют Александра Григорьевича с 
юбилеем и желают крепкого флотского 
здоровья, семейного счастья и благопо-
лучия.

Для улучшения 
инвестиционного климата

Президент Российской Федера-
ции Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение о закреплении статуса 
инвестиционного уполномоченного 
за заместителями полпредов Пре-
зидента в федеральных округах (в 
Центральном федеральном округе 
– помощником полпреда) и поручил 
до 1 октября представить доклад об 
организации этой работы. По мне-
нию главы государства, механизм 
работы инвестиционного уполно-
моченного на федеральном уровне 
себя оправдал.

На федеральном уровне институт 
инвестиционного уполномоченного 
функционирует в течение года на 
базе Минэкономразвития. Основ-
ная цель данной деятельности – не 
только решение конкретных проблем 
отдельных компаний, но и минимиза-
ция условий возникновения проблем 
в будущем для всех инвесторов в 
результате совершенствования за-
конодательства.

В круг обязанностей уполномо-
ченного входит оказание содействия 
инвесторам в реализации частных 
инвестиционных проектов, в том 
числе взаимодействие с органами 
власти федерального, регионального 
и местного уровней.

Селигер-2011

Премьер-министр России Влади-
мир Путин побывал в лагере моло-
дежного образовательного форума 
«Селигер-2011», встретился и побе-
седовал с его участниками. Во время 
общения с участниками молодёжного 
образовательного форума Владимир 
Путин отметил: «Здесь собираются 
люди, которые ищут, предлагают, 
добиваются своих целей для того, 
чтобы и себя развивать, и страну 
нашу делать крепче, мощнее, вели-
чественнее». 

Встреча получилась достаточно 
неформальной, но тем не менее 
представители молодежи задали 
главе правительства ряд серьезных 
вопросов. Например, возможное вли-
яние дефолта в США на российскую 
экономику, развитие массового спор-
та, обновление «Единой России», бу-
дущее российского кинематографа. 
При этом молодые люди показали, 
что и сами готовы помогать решать 
серьезные государственные про-
блемы. В частности, члены движения 
«Наши» собрали в Москве и 15 регио-
нах информацию о зданиях детских 
садов, которые сейчас используются 

не по назначению. Подготовленный 
отчет не только дает информацию, 
но и побуждает власти действовать 
активно и быстро.

Катастрофа 
под Смоленском

Польская сторона предоставила 
материалы, собранные ею, о ката-
строфе под Смоленском президент-
ского борта №1. В этой катастрофе 
погибли президент Польши Лех 
Качиньский и представительная 
польская делегация. Специалисты 
Межгосударственного авиационного 

комитета изучили отчет польской го-
сударственной комиссии, ее выводы 
в целом совпадают с теми, что сдела-
ли российские специалисты, которые 
расследовали причины катастрофы, 
а кроме того, содержат замечания, 
которые не были приняты комиссией 
комитета ранее.

Польские специалисты отметили, 
что в момент катастрофы в кабине 
ТУ-154 находился, помимо членов 
экипажа, еще один человек. Записи 
переговоров между пилотами по-
зволяют утверждать, что на экипаж 
оказывалось психологическое дав-
ление при принятии решения о по-
садке или уходе на другой аэродром. 
Кроме того, эксперты отметили, что 
экипаж в неблагоприятных погодных 
условиях доверился технике, однако 
использование глиссадной системы 
посадки осуществлялось неверно. 
Недостатки аэродрома Северный, на 
которых делает акцент польская сто-
рона, позволяли ему безопасно при-
нимать самолеты. Исследовавшие 
этот вопрос эксперты МАК утверж-
дают, что недостатки аэродрома не 
повлияли на причины катастрофы 10 
апреля 2010 года.

Будущее России
Всероссийский центр изучения 

общественного мнения (ВЦИОМ) 
провел исследование, в ходе ко-
торого респондентам было пред-
ложено высказать мнение о том, в 
какой стране они предпочли бы жить, 
с какими странами Россия может 
объединиться.

Большинство (40%) высказались 
за самостоятельность России, без 
объединения и вхождения в союзы. 
20% (что на 4% больше, чем год 
назад) считают необходимым воз-
рождение СССР. Объединиться с 
Белоруссией предлагают 35% ре-
спондентов, с Украиной – 33%, с 
Казахстаном – 27%. При этом за при-
соединение к Европейскому союзу 
высказались 15% опрошенных.

Защита 
для персональных данных

В Российской Федерации при-
няты поправки к Закону "О персо-
нальных данных".  В соответствии 
с ними граждане получили право 

на возмещения морального вреда 
и убытков в случае потери, утечки, 
передачи персональной информации 
или нарушения правил ее обработки. 
Персональная информация о каждом 
гражданине содержится в базах теле-
фонных компаний, ГИБДД, медицин-
ских учреждениях и так далее. При 
этом разглашение этой информации 
может нанести вполне реальный 
ущерб, как моральный, так и мате-
риальный. Мошенники умело ис-
пользовали нелегально распростра-
няемые базы с паспортными данными 
россиян, их телефонами, номерами 
автомобилей, а также содержащие 
данные о семейном и имуществен-
ном положении, доходах и историях 
болезней россиян. Заботиться об ин-
формационной безопасности отныне 
тщательно следует в первую очередь 
поликлиникам и медицинским цен-
трам, операторам мобильной связи, 
банкам, страховым компаниям, пен-
сионным и инвестиционным фондам, 
отелям и гостиницам, туристическим 
агентствам. Согласие на обработку 
персональной информации зачастую 
является обязательным условием 
при заключении с клиентом договора 
об оказании услуг или оформлении 
сделки.

Реформирование МВД

Проводимая в Министерстве 
внутренних дел аттестация сотруд-
ников мотивирует кандидатов в по-
лицейские на самые решительные 
действия, чтобы остаться на службе. 
При оценке кандидатов в полицей-
ские учитываются многие факторы, 
в том числе результаты служебной 
деятельности, знание руководящих 
документов, практические навыки, 
в том числе по физподготовке.  Так, 
например, в Ростовской области 
один из сотрудников, который после 
прохождения аттестации мог быть 
назначен на руководящую должность 
областного ГИБДД, в течение недели 
похудел на 10 килограммов.

– При той нагрузке, которая выпа-
дает на долю сотрудников правоохра-
нительных органов, избыточный вес в 
полиции не рекомендован, – считает 
руководитель ГУ МВД по Ростовской 
области Алексей Лапин.

Речные туры 
будут востребованы

После катастрофы «Булгарии» 
пассажиры и организаторы речных 

туров по-новому взглянули на про-
блемы обеспечения безопасности 
судов и их пассажиров. Например, 
в Самаре участились случаи отказов 
от уже заказанных путевок. Этому 
способствуют и участившиеся про-
верки, из-за которых нарушается 
расписание движения круизных су-
дов. Туроператоры области ожидают 
уменьшения количества клиентов. В 
Нижнем Новгороде проверки прошли 
оперативно, и результаты достигнуто-
го уровня безопасности журналисты 
региональных СМИ смогли увидеть во 
время специально организованного 
пресс-тура. В Ульяновске отмечают 
стабильный спрос на речные туры, 
отказов от путешествий здесь нет. 
Специалисты считают, что это объяс-
няется использованием современных 
трех- и четырехпалубных комфорта-

бельных теплоходов. В Перми также 
оценивают наполняемость круизных 
судов более 90 процентов. Вести 
информационную работу с клиен-
тами помогло размещение на сайте 
свежей документации о технических 
осмотрах судов.

И Wi-Fi в придачу

Крупнейший оператор связи рос-
сийской столицы компания МГТС, 
которая выполняет государственный 
контракт по обеспечению московских 
школ выходом в Интернет, предлагает 
дальнейшее развитие этой услуги 
для образовательных учреждений. 
К началу нового учебного года в не-
скольких десятках школ появятся 
зоны бесплатного Wi-Fi. Причем 
педагогические коллективы сами 
должны выбрать, где будет орга-
низован доступ в Интернет по этой 
технологии, например, в актовом 
зале, в фойе, библиотеке или кабинте 
информатики. Скорость передачи 
данных при этом будет обеспечена 
до 10 Мбит/с.

В дальнейшем Wi-Fi будет распро-
страняться по Москве с учетом по-
желаний москвичей. Эта бесплатная 
услуга будет доступна пассажирам 
общественного транспорта. Ею уже 
пользуются пассажиры маршрутов 
400 и 400К (от 14-го микрорайо-
на Зеленограда до станции метро 
«Митино», от остановки «Северная» 
в Зеленограде до станции метро 
«Речной вокзал»). Если пассажиры 
будут активно пользоваться Wi-Fi, то 
эта услуга может появиться во всех 
столичных автобусах, троллейбусах 
и трамваях.

Информцентр «ФР»
 по материалам 

информагентств

События, факты, подробности

Поздравляем!
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 Обеспечивая боеготовность

когда День ВМФ остался позади и демонстрация кора-
бельной артиллерии, пусть даже холостыми выстрелами, 
для десятков тысяч зрителей прошла успешно, можно, 
как говорится, специалистам по «стреляющей» технике 
несколько перевести дух. А ведь только узкий круг непо-
средственных участников показа техники знает, сколько 
работы выпало накануне праздника рабочим, техникам и 
инженерам ремонтного завода ракетно-артиллерийского 
вооружения Черноморского флота. Так, прошли проверки 
все салютные установки, фейерверочные комплексы, 
76-мм артсистемы кораблей Но, в принципе, даже не 
это главное…

Главное, что благодаря вниманию заводчан ракетные и 
артиллерийские комплексы кораблей постоянно остаются в 
строю и их ударные возможности не снижаются, что позволяет 
экипажам «вымпелов» выполнять поставленные командованием 
учебно-боевые задачи.

«Завод продолжает восстанавливать материальную часть 
БЧ-2 всех флотских корабельных соединений, – говорит заме-
ститель командира части – главный инженер ремонтного завода 
ракетно-артиллерийского вооружения Черноморского флота 
капитан 2 ранга Олег Марченко. – Наши ведущие специалисты 
работают практически одновременно на двух десятках кораблей, 
выполняя плановые заказы, или отрабатывают срочные вводные. 
Не было случая, чтобы по вине завода произошла задержка  в 

ремонте или к назначенному сроку какой-нибудь комплекс не 
был готов. Когда ремонтом занимаются наши опытные кадры – и 
артиллерийские, и ракетные комплексы обязательно выйдут на 
требуемые параметры.

Конечно, есть  и другие причины, когда требуется  вме-
шательство заводчан. Как известно,  стреляющая техника и 
механизмы далеко не новые на флоте, и есть артустановки, 
полностью  выработавшие свой ресурс. В последнем случае 
их не ремонтируют, а заменяют, используя системы, находя-
щиеся на складах или собираемые из запчастей нескольких 
артустановок.

Сегодня бригады двух основных цехов завода  работают на 
ГРКР «Москва», СКР «Пытливый», «Сметливый», «Ладный», БДК 
«Азов», «Николай Фильченков», МТЩ «Иван Голубец», «Касимов», 
МПК «Александровец» и ряде других кораблей.

Некоторые артсистемы и пусковые установки ремонтируются 
в цехах завода, основное же большинство систем – прямо на 
кораблях, с заменой вышедших из строя агрегатов. Особо объ-
емные работы ведутся по линии артустановки БДК «Николай 
Фильченков».

Любо-дорого смотреть, как восстанавливают технику спе-
циалисты цехов, которыми руководят Станислав Волотовский и 
Николай  Гришков. Четко организован производственный процесс 
в заведованиях мастеров цехов Вячеслава Руднева, Евгения Са-
мойлова, Юрия Кондратьева, Александра Скилкова и других.

18 августа ремонтному заводу ракетно-артиллерийского 
вооружения Черноморского флота исполнится 138 лет. Какими 
трудовыми успехами встречает завод свою очередную годовщи-
ну, об этом «Флаг Родины» расскажет читателям дополнительно 
в одном из своих репортажей.

Андрей ЛУбЯНОВ
Фото автора 

Во всех корабельных соединениях

Визитная карточка собеседника
Капитан 1 ранга Шишкин Андрей Николаевич – замести-

тель командующего Черноморским флотом по материально-
техническому обеспечению, 1961  г.р.

 Родился в г. Полевской Свердловской обл.
Окончил   в 1983 г. Севастопольское высшее военно-морское 

инженерное училище, в 1998 г. – Военную академию тыла и транс-
порта. Начал службу командиром электротехнической группы 
БЧ-5 подводного крейсера Тихоокеанского флота. Прошел 
должности командира электротехнического дивизиона, началь-
ника организационно-плановой группы   службы эксплуатации 
и ремонта флотилии подводных лодок (ТОФ). Старший офицер 
штаба тыла ВМФ. Начальник оперативно-тыловой группы штаба 
тыла ВМФ. Заместитель начальника тыла ВМФ. Начальник штаба 
тыла – первый заместитель начальника тыла ЧФ. Начальник шта-
ба тыла – первый заместитель начальника тыла СФ. Начальник 
штаба тыла – первый заместитель начальника тыла ВМФ. На-
чальник тыла – заместитель командующего ЧФ по тылу. 

Награды – орден «За военные заслуги»,  медаль ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени.  

 

надежный и профессиональный
Тыл флоТа – 

– кто возглавляет это управле-
ние и как оно решает  поставлен-
ные задачи?

– Управление  возглавляет капитан 
1 ранга Владимир Козаченко, имею-
щий достаточный опыт работы в дан-
ной сфере.  В этом году обеспечены в 
тыловом отношении все мероприятия 
боевой подготовки флота, между-
народные учения и боевые службы 
кораблей, вспомогательных и спаса-
тельных судов, призывная компания 
и, соответственно, экипировка моло-
дого пополнения весеннего призыва 
2011 года, обеспечены перевозки 
материальных средств.

– То, что раньше  величали ты-
лом флота, а он имел свой штаб, 
заместителя командующего ЧФ 
по тылу и целый ряд полновесных 
служб по всем основным направ-
лениям, ныне вместилось в одно 
управление, которому приходится 
решать, по сути дела, все прежние 
задачи. Под силу ли это одному 
управлению?

– Вы правы, тыл флота претерпел 
большие изменения, оптимизация 
коснулась практически всех его сфер. 
Часть структур была просто упразд-
нена, другие сокращены частично. 
Не стало, например, привычного 
многим СОТа – Севастопольского от-
дела тыла. Его функции взяли на себя 
вышеназванные службы. Но зато по-
явились новые структуры. Например, 
комплексный пункт обеспечения ве-
щевым имуществом. Его небольшой 
коллектив, всего шесть человек, воз-
главила Людмила Савкина. Коллектив 
–  маленький, задачи – большие. Но 
они решаются. И решаются успешно. 
Этот коллектив не только выдает 
вещевое имущество большому коли-
честву военнослужащих, но и решает 
дополнительные задачи.  Помните 
военный парад в Севастополе на 65-

летие Великой Победы? Так вот, все 
«советские воины» со штандартами 
фронтов, одетые, что называется, с 
иголочки, были экипированы в ко-
роткий срок этим маленьким женским 
коллективом.  Они же в  сжатые сроки  
выдали все необходимое вещевое 
имущество и для большого экипажа 
флагмана ЧФ ГРКР «Москва», когда 
крейсер уходил в многомесячный 
поход на Тихоокеанский флот, во Вла-
дивосток, для участия в оперативно-

с т р а т е г и ч е с к о м 
у ч е н и и .  А  с е к р е т 
успешного выпол-
нения поставленных 
задач в том, что ра-
ботают здесь  про-
фессионалы высокого 
класса и добросовест-
ные трудолюбивые 
люди, которые не-
редко не считаются 
с личным временем 
ради того, чтобы во-
время получить и вы-
дать положенное иму-
щество.

О п т и м и з и р у я 
структуры, это касает-
ся не только вещевой 
службы, мы выбира-
ем лучших из лучших. 
И они не подводят, 
оправдывают наше 
доверие и надежды. 
Хотя надо  признать, 
что нагрузка на специ-
алистов увеличилась 
кратно.

А вот вам пример 
из продовольственной 

службы флота, которую возглавляет 
капитан 1 ранга Сергей Шпеньков. 
Здесь многие военнослужащие со-
кращены. Сегодня 95 процентов 
работников составляют гражданские 
специалисты.  Но какие это специали-
сты! Пользуясь случаем, хочу отметить 
начальника склада капитана 2 ранга 
Дмитрия Бенета, который вместе с 
немногочисленным коллективом успе-
вает вовремя подавать запасы про-
довольствия во все закрепленные за 
ним части, и прежде всего в основные 
корабельные соединения флота. 

Хочу отметить и начальника про-
довольственной и вещевой служб 
авиагарнизона Кача Людмилу  За-
роза. Раньше должности «начвеща» 
и «начпрода» исполняли два майора. 
Сегодня Людмила Ивановна одна 
исполняет эти две должности. Ей и 
её подчиненным нужно одеть и накор-
мить целый гарнизон! В её ведении 
три столовые! И ведь управляется с 
таким обширным хозяйством. 

– Андрей Николаевич, вы уже 
начали отмечать лучших специа-
листов МТО. Знаю, что состоялся 
приказ командующего Черно-
морским флотом и ваш приказ о 
поощрении лучших. кого вы еще 
хотели бы отметить по случаю Дня 
Тыла  Вооруженных Сил? 

– Прежде всего отмечаю добро-
совестное исполнение служебных 
обязанностей начальников служб 
управления капитанов 1 ранга Сер-
гея Шпенькова,   Юрия Бортниченко,   
Олега Истомина,  Василия Гаврилика,  
полковника Игоря Сенохатского, ко-
мандира бригады судов обеспечения 
капитана 2 ранга Сергея Епифанова. 

Из военнослужащих, кроме уже 
названных, отмечаю начальника ве-
щевого склада майора Сергея Андру-
щенко, начальника вещевой службы 
отдельного десантно-штурмового 
батальона старшего лейтенанта 
Дмитрия Голощапова.  В службе 

горючего и смазочных материалов – 
подполковников Дмитрия Матвеева 
и Дмитрия Каляканова, а в 308-й ла-
боратории, о которой, кстати, писал 
«Флаг Родины», – Людмилу Гладких. 

Высокими профессионалами 
своего дела в службе горючего яв-
ляются инженеры подполковники 

запаса Александр Козорез и Николай 
Боронников.  Вообще многие наши 
гражданские специалисты – это вче-
рашние военнослужащие, професси-
оналы высокого класса. Хотелось бы 
назвать чуть ли не весь гражданский 
персонал, без которого своевремен-
ное и полное обеспечение  просто 
невозможно, но слишком большим 
получится список.

Задачи, выполняемые тылом 
флота, являются постоянными и каж-
додневными. Это, прежде всего, на-
копление, хранение и своевременное 
обеспечение соединений и воинских 
частей флота материальными сред-
ствами номенклатуры служб тыла, 
поддержание высокого уровня бое-
вой и мобилизационной готовности 
сил  флота, рациональное и береж-
ное использование материальных 
средств, недопущение их утраты.

В целом тыл флота с возложенны-
ми на него задачами справляется. Во 
многом благодаря вниманию к нам 
заместителя министра обороны РФ 
генерала армии Дмитрия Витальевича  
Булгакова, поскольку Тыл Вооруженных 
Сил РФ в первоочередном порядке, 
учитывая наше нахождение на терри-
тории Украины, выделяет денежные 
средства на закупку продовольствия, 
новое посудохозяйственное имуще-
ство, осуществляет четкие и ритмич-
ные поставки дизельного и других 
видов топлива и горюче-смазочных 
материалов. Черноморский флот в 
приоритетном порядке получает но-
вые образцы формы одежды.

– Спасибо за беседу и еще раз 
поздравляем вас и ваших под-
чиненных с профессиональным 
праздником.

 Владимир ПАСЯКИН
Фото Александра Григорьева

 и автора

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
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Когда Глеб Бузаев призвался в 2005 году 
из Тольятти на Черноморский флот, он слабо 
представлял свое будущее. «Скорее всего, – 
думал, – отслужу положенный срок и вернусь на 
родину, продолжу работать на заводе и учиться 
на третьем курсе института на инженера-
энергетика. Но когда я после экипажа попал в  
морскую пехоту, в роту, которой командовал  
капитан Олег Тычинский, мое отношение к 
Вооруженном Силам, и в частности к Военно-
Морскому Флоту, стало меняться».

И сегодня, спустя шесть лет, Глеб Вади-
мович с нескрываемым уважением говорит о 
своих наставниках, несколько раз подчерки-
вая в разговоре, что они – уникальные люди, 
и совсем не высокопарно будут звучать о них 
такие слова – морские пехотинцы высочайшего 
класса, основа флота. На таких следует всегда 
равняться и  им подражать.

Глеб Бузаев во время службы несколько раз 
переходил из одного подразделения морской 
пехоты в другое, и всякий раз командирами у 
него были требовательные и умелые педагоги. 

Такие, как капитаны Александр Бобров, Никита 
Вейцер, Анатолий Громыш, старший прапор-
щик Александр Донцу.

Всю свою допризывную жизнь Глеб Бузаев 
увлекался спортом, предпочитая всем видам 
плавание и бокс. Физическая подготовка очень 
пригодилась, ибо в морской пехоте дня не про-
ходит без  тренировок, где нужно и шевелить 
извилинами во время сдачи упражнений, и 
выкладываться на все сто, то есть действовать  
на пределе физических сил. Закалка, привне-
сенная из мирной жизни, позволяет легче вы-
полнять поставленные задачи. Будь то местный 
полигон, Опук или боевая служба на больших 
десантных кораблях.

Наставники научили Глеба Бузаева стрелять 
из многих видов оружия, основам рукопашного 
боя, парашютно-десантного дела, привили 
корректное поведение в кругу товарищей и 
коллег, передали ценный опыт в необходимых 
видах специальной подготовки. Напряженная 
боевая учеба, каждый день которой был на-
полнен чем-то новым, необычным, скорее 

всего,  раскрыла и тот потенциал, те силы и 
умения Глеба Бузаева,  которые еще «дремали» 
в нем, ища толчок или повод для реализации 
в жизни. 

Личные достижения в службе постепенно 
перешли в такую качественную категорию, 
когда тяготы службы, некоторая неустроен-
ность в быту и другие «мелочи» жизни отошли 
на второй план. А на первый вышло то, что и на-
зывается в лучшем смысле – военной службой. 
Она, эта служба, стала нравиться.

Вот тогда-то Глеб Бузаев, естественно, про-
консультировавшийся у своих старших товари-
щей, принял твердое решение – продолжить 
службу по контракту. И в 2007 году уверенно 
перешел на контракт.

…Сегодня старший сержант контрактной 
службы Глеб Бузаев выполняет специальные 
учебно-боевые задачи в одном из подразде-
лений ОВРа. По большому счету, он остался 
морским пехотинцем, но в новом амплуа 
приобрел дополнительные военные специаль-
ности, связанные с легководолазным делом и 
военной техникой.

И «почему-то» опять рядом  с ним  оказа-
лись прекрасные моряки. И дело свое знаю-
щие  превосходно, и физически развитые, и 
всегда стремящиеся к совершенству. Они 
тоже ежедневно чему-то учат Глеба Бузаева, 
даже без  назиданий и  реплик – одним своим 
поведением и  отношением к службе. Есть 
что перенять старшему сержанту у старшего 

мичмана Александра Кондрашова, старшины 
контрактной службы  Романа Коновалова, ка-
питана 3 ранга Дмитрия  Волошина, капитана 
2 ранга Александра Локтионова.

«Моя жизнь насыщена событиями – го-
ворит Глеб Бузаев, – а они, эти события,  
делают ее интересной и не дают повода для 
уныния. Я по натуре оптимист и надеюсь, 
что в будущем меня ждет еще очень много 
интересных дел».

Андрей ЛУбЯНОВ
Фото Евгении Реу

Служу по контракту

Оптимист по натуре
«Не будь в начале моей морской службы отличных наставников, все могло сложиться иначе, 

– признается старший сержант контрактной службы Глеб бузаев. – Молодому моряку всегда 
нужно видеть яркий пример офицеров и мичманов-воспитателей. Тогда с первых дней службы 
у призывников будут на месяцы вперед только верные ориентиры и эталоны поведения как во 
время боевой подготовки, так и в отношениях в коллективе. Опытные наставники  во многом 
определяют нашу  дальнейшую судьбу. А именно:  быть или не быть контрактником Черно-
морского флота».

 

В минно-торпедной базе, что 
в подчинении у капитана 1 ранга 
Андрея Герасимова, специалистов 
разного профиля – сотни. Одних 
только названий специальностей – 
более шестидесяти! Цеха, отделы, 
участки, раскиданные по основной 
территории и за ее пределами… Но, 
на удивление, это не разобщает тру-
довой коллектив. Во-первых, потому, 
что традиции у вооруженцев крепкие, 
проверенные годами войны и мир-
ных трудов. А во-вторых, объединяют 
мастеров разных профилей общие 
задачи и интересы. На страже кото-
рых стоит профорганизация, коей 
любой специалист равно дорог. 

Более десяти лет принципи-
альную позицию по защите прав 
трудового человека достойно зани-
мал здесь председатель профкома 
капитан 1 ранга в отставке Валерий 
Павлович Чуркин. Авторитетнейший 
из арсенальщиков, он мог повести 
за собой людей и на ударный труд, 
и на разрешение острого вопроса. 
Вокруг себя он объединил ядро акти-
вистов, вместе они помогали спецам 
корабельного вооружения ударно 
трудиться и, по возможности, на тот 
же достойный уровень подтягивать 
свое житье-бытье.

Увы, заслуженного оружейника и 
общественника недавно не стало. Но 
ему на смену пришел не менее опыт-
ный и активный человек. За плечами 
нынешнего председателя профкома 
капитана 1 ранга в отставке Владими-
ра Николаевича Гусева десятилетия 
служебной практики эксплуатации 
корабельного вооружения, работы 
с подчиненными. Был он главным 
инженером минно-торпедной базы, 
заместителем командира части. 
Но и уйдя в запас, заняв должность 
начальника отделения технического 
контроля (офицерская пенсия плюс 
положенный по должности зарабо-
ток), не ушел в сторону от проблем 
и нужд родного коллектива, не зажал 
только для себя заработанный рубль. 

Вступил в профсоюз, принял много-
хлопотные обязанности лидера про-
фсоюзной организации.

– Вы уже убедились, что встали 
во главе сильного и сплоченного 
коллектива?

– Эта фраза звучит несколько 
лозунгово. Я убедился, что люди 
в нашем коллективе, несмотря на 
трудности настоящего времени, 
способны объединяться, чтобы от-
стаивать свои интересы и помогать 
друг другу. Хотя есть проблемы, не-
разрешимые даже на очень высоком 
уровне. Посудите сами: специали-
сты по вооружению, мастера, без 
которых немыслима учебно-боевая 
деятельность флота, получают за-
работную плату ниже средней по 
гражданскому персоналу ЧФ! Есть в 
этом хоть какая-то логика?!

– Недостойный заработок – 
не лучшее из реалий времени, 
но это, так сказать, из разряда 
глобальных проблем. А то, что 
в силах, скажем, на уровне ча-
сти, профком сдвинуть с места 
может?

– По крайней мере, прикладываем 
все усилия, чтобы оргштатные меро-
приятия,  сокращение работников 
проходили в рамках закона. У нас в 
этом с командованием части полное 
взаимопонимание. Ищем варианты, 
но мастеров сохраняем, особенно 
уникальных специалистов. Пенсио-
нерам иногда вынуждены предлагать 
и полставки, и четверть. Возраст 
возрастом, но если человек своими 
силами целый участок закрывает (и 
кроме него этого порой не может 
сделать никто!), как такого терять?

–  Люди поневоле расширяют 
фронт работы, а в чем опираются 
на профактив?

– Простой пример. В цеху, где 
производственным мастером Ана-
толий Корчагин, а член профкома 
радиомеханик Татьяна Каранчева, 
работницы разделили обязанности 
по уборке помещений. Но им же для 
этого моечные средства, перчатки, 
ветошь нужны. Вот Каранчева за раз-
решением этого бытового вопроса в 
профком и стучит, мы – к командиру. 
Нужное приобретено и выдано. 

– В коллективе много разных 
подразделений, только членов 
профкома пятнадцать человек, не 
тянет ли каждый одеяло на себя?

– Наоборот, это очень хорошо, что 
в профкоме представлены все цеха, 
отделы, представители разных спе-
циальностей. Мы можем широко, с 
разных сторон анализировать и оце-
нивать ситуации, складывающиеся в 
целом в коллективе. (Приплюсуйте к 
этому тесное сотрудничество актива 
и с замом командира по работе с 
личным составом полковником Нико-
лаем Дидыком). К тому же в профком 
выдвигаются люди в первую очередь 
авторитетные профессионально. 
Значит, на них опирается и само про-
изводство, и коллеги по труду.

– Пример под рукой?
– Конечно. Вот производственно-

технический отдел, здесь наш акти-
вист – секретарь профкома инженер 
Инна Уфимцева. В цеху противомин-
ного оборудования – радиомеханик 
высокого класса Сергей Богданов. 
Среди водителей от профкома Юрий 
Бробекер (больше тридцати лет в 

части, на нем – тяжеловесная спец-
техника, подача оружия, погрузки – 
все его!). А техника отдела хранения 
Виталия Белогура вы наверняка 
знаете, о нем, как и о другом Мастере 
с большой буквы Владимире Резуне, 
«Флажок» недавно писал. Мой за-
меститель в профкоме – электро-
слесарь по ремонту корабельного 
вооружения Александр Овечкин… 
Так каждый активист достойно пред-
ставляет и свое дело, и своих това-
рищей.

– И все-таки стопроцентного 
членства в профсоюзе нет…

– А я скажу, почему: жмотство 
не пускает! Свою копейку в потном 
кулачке зажал и думает, что выиграл, 
если от проблем менее благопо-
лучных людей в сторонку стал. И 
даже мысли нет, что профсоюз и его, 
стороннего наблюдателя, проблемы 
решает. Взять все тот же коэффи-
циент по перерасчету с рубля. Да, 
Черноморский флот на всех уров-
нях этой проблемой занимался, и 
командование, и финансисты… Но 
благодаря нашему теркому профсо-
юза ЧФ, который, выражая мнение 
гражданских мастеровых флота, с 
письмами и заявлениями обращался 
и в ЦК Федерации профсоюза (где 
нас сразу поддержали), и в Мини-
стерство обороны, и к председателю 
Правительства РФ, и к Президенту 
России, непростой денежный вопрос 
все-таки разрешен!

–  Флотские труженики пере-
живают не лучшие времена. Но 
среди них, думается, немало не 
столько скупых, сколько разо-
чарованных людей, ждущих от 
профсоюза большей продуктив-
ности. В этом свете желаю вам и 
вашим товарищам по профкому 
сил и мужества. Сейчас без друж-
ного напора никакого серьезного 
дела не сдвинуть. В труде и в 
жизни мы имеем только то, что 
добываем своими энергичными 
действиями, неравнодушием, 
сплоченностью и упорством. А 
последние события показывают: 
добиваться можем!

– Можем. Я в этом тоже абсолют-
но уверен.

Наталия МИкИРТУМОВА
Фото Евгении Реу

Флотский профсоюз

личный интерес и коэффициент на всех
Хоть и говорят, что у нормальных людей хорошее помнится 

дольше, чем плохое, но остроту его человек, как правило, ощу-
щает, скорее, в момент ожидания, нежели свершения. Ждали-
ждали мы изменения коэффициента на пересчет с рубля на 
гривну (и очень возмущались образующейся недоимкой), а когда 

его пересмотрели с выплатой полугодовой разницы, деньги бы-
стро разошлись, и радость от прибавки как-то растаяла. И кто 
теперь упомнит, сколько сделал наш флотский профсоюз, чтобы 
в очередной раз отстоять интересы черноморцев. Впрочем, не 
все такие уж беспамятливые…
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Владимир Федорович Рома-
нов – один из ярких представи-
телей моряков-черноморцев, 
преданно служивший флоту 
не одно десятилетие. По воле 
судьбы он попал в водово-
рот событий, или, как говорят 
специалисты, в «великое де-
сятилетие судоподъема», что 
пришлось на первые послево-
енные годы.

В 1943 году служащий эва-
когоспиталя в городе Вышний 
Волочок Владимир Романов 
был призван на Черноморский 
флот и совершенно неожи-
данно для него был опреде-
лен… в водолазы. После учебы 
в Батуми его направили на 
расчистку бухт и причальных 
стенок в Керчь, Евпаторию, 
Феодосию. Потом, в 1945-м, 
наступила очередь Одессы и 
Новороссийска. 

Матрос, а несколько позже 
старшина 1 статьи Владимир 
Романов участвовал в подъ-
еме десятков затопленных 
у берега судов и кораблей. 

«Его» 69-й АСО, или аварийно-
спасательный отряд, поднял 
транспорты «Ногин», «Зыря-
нин», «Ташкент», «Красногвар-
деец», тральщик «Минреп», 
шесть барж, немецкий боль-
шой «охотник»… Не меньше 
«железа» и боеприпасов из-
влекли 90-й и 68-й АСО, в 
которых Романов нес свои 
исключительно напряженные 
подводные вахты. На его тру-
довом счету и подъем погиб-
шего от бомб в Новороссийске 
лидера «Ташкент»…

1950 год означал для Ро-
манова начало водолазных 
экспериментов.  Собран -
ный в Поти отряд из лучших 
водолазов-глубоководников 
осваивал на сжатом воздухе 
глубины до 105 метров. Рома-
нов в то время учился у «асов 
глубин» – водолазов Анатолия 
Воронова, Владимира Киселя 
и других и очень плодотворно 
познавал «университеты» на-
ставников. Успешно завершив 
ряд экспериментов, Романов 

по  рекомендации командира 
68-го АСО был направлен на 
учебу в Балаклавский техни-
кум,  который окончил в 1952 
году  по специальности водо-
лазный специалист.

А далее – служба на спа-
сательном судне «Скалистый» 
командиром водолазной груп-
пы, освоение подводных техно-
логий с учениями на глубинах  
до 200 метров. Все тогда было 
впервые. Водолазы 50-х годов 
не знали себе равных по про-
фессионализму и опыту вы-
полнения сложнейших работ. И 
в числе самых-самых  фигури-
ровал офицер Романов. 

Трудно короткой строкой 
перечислить заслуги юбиляра 
на  водолазном поприще. В 
активе Владимира Романова 
сотни проведенных поисковых, 
спасательных, судоподъем-
ных и подводно-технических 
операций, тяжелые работы 
на линкоре «Новороссийск», 
рискованные испытания ново-
го глубоководного снаряжения 

ГКС-3, подъем со дна севасто-
польских бухт тысяч бомб, мин, 
снарядов, фугасов.

Уже находясь на посту стар-
шего водолазного специали-
ста Черноморского  флота, 
Владимир Федорович уча-
ствовал в сдаче флоту целой 
серии спасательных судов. 
Девять «водолазных крейсе-
ров» – «Жигули», «Владимир 
Трефолев», СС-26 (нынешний  
«Эпрон»), СС-21, СС-23, СС-
44 и другие, все николаевской 
постройки, – прошли через 
придирчивый и требователь-
ный взгляд капитана 3 ранга 
Владимира Романова.

За 3.500 часов, проведен-
ных под водой, помощь фронту, 
флоту и народному хозяйству 
страны Владимир Романов 
был награжден орденом Отече-
ственной войны ІІ степени, 
медалью «За боевые заслуги» 
и рядом других медалей.

В 1974 году офицер ушел в 
запас, но еще долго работал 
шкипером, а после матросом 

в соединении спасательных 
судов.

«На протяжении всей своей 
военной и трудовой биогра-
фии Владимир Федорович 
Романов являл собой пример 
выполнения воинского долга, 
– так характеризует личность 
юбиляра председатель со-
вета ветеранов соединения 
спасательных судов капитан 
1 ранга в отставке Владимир 
Калентьев. – Личный опыт 
Романова остается и по сей 
день уникальным. А это значит, 
что у прославленного ветерана 
всегда есть чему поучиться и 
молодым водолазам, и водо-
лазным специалистам, и ко-
мандирам спасательных судов. 
На протяжении последних лет 
Владимир Федорович активно 
занимался воспитательной ра-

ботой в соединении, участво-
вал в ветеранском движении 
соединения, пропагандировал 
традиции севастопольских и 
российских водолазов. Бла-
годаря его кипучей энергии и 
постоянной работе с людьми 
он воспитал не один десяток 
последователей. За что ему 
от всех ветеранов соединения 
огромное  спасибо!».

В день 85-летия совет ве-
теранов соединения спаса-
тельных судов, командование 
части, сослуживцы и коле-
ги, особенно водолазы, по-
здравляют капитана 1 ранга 
в отставке Владимира Федо-
ровича Романова с юбилеем, 
желают ему здоровья, ра-
достного настроения и всего 
самого лучшего в жизни.

Андрей ЛУБЯНОВ

Ас  судоподъема

Юбиляры
когда газета «Флаг Родины» публикует материалы, 

связанные с юбилеями уважаемых ветеранов, как пра-
вило, этим преследуются две цели. 

Первая – искренне поздравить тех, кто своей без-
упречной службой или трудом крепил мощь Черно-
морского флота, а  значит, и обороноспособность 
Родины, еще раз со страниц флотского печатного 
органа поблагодарить их за личный вклад в совер-
шенствование боеготовности части, за воспитание 

молодых кадров и очень многие добрые и полезные 
дела.

Вторая – на примере жизни и достижений юбиляра 
рассказать современникам, что такое настоящая мор-
ская служба, как человек сохраняет честь и благородство 
на протяжении всей своей жизни.

Сегодня бывшему старшему водолазному специали-
сту Черноморского флота капитану 1 ранга в отставке 
Владимиру Федоровичу Романову исполняется 85 лет.

Стоя рядом с памятником 
отважнейшему из разведчи-
ков матросу Кошке, сразу да-
ешь утвердительный ответ. Но 
потом не наберешь и десяток 
аналогичных примеров – даже 
если в жизни, в литературе 
сталкиваешься с именем соб-
ственным, почему-то дума-
ешь: в честь великого воина 
или оружейника названо.

Вот, скажем, пятый выпуск 
интернетовского журнала 
«Одиссея спасателя», есть там 
такой эпизод: «…Спасатель-
ная подводная лодка всплыла 
на гайдропах на поверхность. 
Штормило. Северо-западный 
ветер порывом нагнал крутую 
волну. Гидролокатор не рабо-
тал.  Навестись на носовую 
оконечность терпящей бед-
ствие ПЛ можно было только 
по ориентирам на поверхно-
сти воды. Однако затонувшая 
лодка была обозначена на 
поверхности лишь выставлен-
ным водолазами буем Рядно-
ва. Этот красный цилиндрик 
диаметром 220 и длинной 600 
миллиметров лишь изредка 
можно было разглядеть в пене 
набегающих  волн… Однако 
время шло, оно торопило, 
оно требовало немедленных 
действий. В первом отсеке 
затонувшей лодки люди ждали 
помощи...».

Что же это за приспособа, 
буй Ряднова? И кто он сам, 
если в напряженной обста-
новке штормовой операции 
только его имя и названо? 
Поисковик Глобальной сети 
тут же выдает подсказку, но 

очень скупо: буй Ряднова пе-
речислен в списке флотского 
оборудования в издании МО 
РФ от 2003 года «Спасатель-
ное имущество и средства 
Военно-Морского Флота». 
Невольно прикидываешь: 
наверное, о видном воен-
ном инженере, конструкторе 
речь. И даже не думаешь, что 
на вопрос: «Кто?», сослу-
живцы по флоту ответят: «Да 
наш, черноморский умелец, в 
минно-торпедной базе еще в 
тридцатых служил мичманом. 
Подробности, если хотите, 
на стенде музея части. А еще 
можно с его дочкой погово-
рить, она у нас и сейчас ра-
ботает».

Так довелось мне встре-
титься с Татьяной Николаев-
ной Карпенчук, одной из де-
сятерых детей арсенальщика 
Николая Иосифовича Ряднова 
и его супруги Полины Фео-

фановны. Была эта семья из 
самых простых, рабочих, что 
составляли основу севасто-
польского флотского люда. 
Они всей душой приняли ре-
волюцию и своими руками 
создавали молодой советский 
флот. Николай сначала служил 
минером на одном из черно-
морских кораблей, а потом 
ушел на сверхсрочную – ла-
дить для боевых товарищей 
минно-торпедное оружие, 
ремонтировать и сохранять 
его. В 1937 году оружейник, 
которому и тридцати-то лет 
еще не было, вынес на суд 
командования части и совета 
ее мастеров простенькое, 
на первый взгляд, рацпред-
ложение. Мол, ежели надо 
на морской поверхности по-
метить нахождение подво-
дного объекта, мину ли, что 
другое, можно установить 
над ним буек. Но не простой, 

а ярко окрашенную полую 
цилиндрическую «катушку» с 
намотанным на нее тросом с 
грузилом. Грузило трос раз-
мотает и будет удерживать 
буй, как поплавок, на нужном 
месте.

Немудреное вроде рац-
предложение, но во флотскую 
практику вошло с ходу и вос-
требовано по сей день!

– Татьяна Николаевна, а 
документ об авторстве на эту 
придумку отцу выдавали?

– Да, бумага о том, что это 
– изобретение, у нас в семье 
долго хранилась. Помню и та-
кой случай: где-то в семидеся-
тых к отцу из Москвы приезжа-
ла делегация с просьбой буй 
переименовать. Мол, вы имя 
свое снимаете (вместо него, 
кажется, номер хотели поста-
вить), а за это вам солидную 
денежную премию выпишут. 
Жила наша семья всегда не 

очень богато, но отец 
вышел к нам и сказал: 
не судите, дети, строго, 
отказался я от премии, а 
имя свое оставил. И мы 
его поддержали.

И как не поддержать, 
если глава семейства, 
мало того, что красоты и 
крепости необыкновен-
ной был (под два метра 
ростом!), мастерством 
своим оруженческим 
далеко славился. И до 
войны, и в войну снача-
ла в Севастополе, по-
том на кавказской базе 
обеспечивал корабли 

черноморцев боезапасом. 
И когда вернулся на осво-
божденную родную землю, 
флотскому оружию верой и 
правдой служил, и под по-
гоном, и в рабочей спецовке. 
Почти тридцать пять лет отдал 
Николай Иосифович минно-
торпедному делу. Недаром 
на его груди сияли ордена 
Красной Звезды и Красного 
Знамени, медали «За оборону 
Севастополя» и «За оборону 
Кавказа», другие награды, не-
даром зачислен он в когорту 
почетных арсенальщиков, а 
портрет его до сих пор ви-
сит на историческом стенде 
лучших мастеров воинской 
части. 

Так что хитроумный буй – 
лишь одна из придумок этого 
замечательного мастера, 
десятилетиями трудившего-
ся на благо Черноморского 
флота. Потом его служебную 

и рабочую эстафету про-
должили дети. Сама Татьяна 
Николаевна больше десяти 
лет трудилась на одном из 
труднейших участков минно-
торпедной базы. В руках ее и 
других работниц этого цеха 
обретали свою мощь реак-
тивные бомбы! Военному 
производству отданы лучшие 
годы жизни, силы, здоровье. 
Сегодня Татьяна Карпенчук 
следит за чистотой и поряд-
ком в помещениях родного 
коллектива, проявляя и здесь 
фамильную добросовест-
ность, энергичность и изо-
бретательность.

А имя ее отца продолжает 
жить. Жить везде, где выпол-
няют задачи боевой учебы 
военные моряки, где идут спа-
сательные операции, поиски, 
исследования. Буй Ряднова 
– яркий цилиндрик, цепко 
держащийся за волны. При-
метная точка, отмечающая 
тайны глубин и сохраняющая в 
истории корабельного воору-
жения имя рабочего человека. 
Простое имя, прописанное с 
большой буквы величием его 
мастерства.

Наталия МИкИРТУМОВА

НА СНИМКЕ: герой расска-
за, его дочь  у исторического 
стенда, посвященного отцу 
– почетному арсенальщику 
Николаю Ряднову.

Фото 
Александра Григорьева

 Мастера военного дела

 Буй 
  Ряднова

когда заглядываешь в глубь 
истории флота, кажется, что там, 
в бесконечности десятилетий 
и веков, остались имена лишь 
великих адмиралов, вершивших 
тысячами воинских судеб. А рядо-
вые бойцы, каков след их жизни, 
труда, подвига?
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И это стало возможным благодаря 
патронату председателя Севастопольской 
городской государственной администра-
ции Владимира Яцубы и поддержке кон-
кретных людей и организаций, в числе 
которых Генеральное консульство РФ в 
г. Симферополе, МКДЦ “Дом Москвы” 
в г. Севастополе, Ленинская районная 
администрация и управление культуры 
и туризма СГГА. 

Фестиваль предстал перед любителя-

ми бардовской песни обновленным. Вот 
и в качестве ведущего был представлен 
народный артист России Александр Сме-
танин. “За два предыдущих года мы так 
сдружились с флотом”, – поясняет Андрей 
Соболев, а затем приглашает на сцену тех, 
кто помог-таки фестивалю возродиться. 

А как же! Ведь именно авторская песня 
несет в себе искренность и душевность, 
столь свойственные севастопольцам.

Генеральный директор МКДЦ “Дом 
Москвы” в г. Севастополе Вла-
димир Стручков назвал «Бала-
клавские каникулы» настоя-
щим праздником, в организа-
ции которого принял участие 
департамент международных 
связей Правительства Москвы. 
В завершение своего выступле-
ния Владимир Олегович проци-
тировал Булата Окуджаву: “А 
флора там все та же, да фауна 
не та” и  резюмировал от себя: 
“Фауна уже та”.

Непременный элемент от-
крытия – вручение всем спон-
сорам и участникам традици-
онных футболок с логотипом 
фестиваля. Ныне – как символ 
надежды и возрождения. Все! 
Поехали!

Участников фестиваля с 
самого начала обозначают как 
созвездие, призванное осветить 
культурный небосклон города в 
течение всех шести фестиваль-
ных дней. В рамках песенного 
форума севастопольцев и гостей 
города ожидают и концерты 
гостей, и “Веселая кухня” с 
Борисом Бурдой, и концерт, по-
священный памяти Юрия Виз-
бора, и песенное выступление 
под названием “Святые камни 
Херсонеса”, и необычайный 

концерт “Артбард” на территории Сева-
стопольского дельфинария в Артбухте, 
и, наконец, традиционный гала-концерт 
у мемориала на мысе Хрустальный.

А первым на сцену пригласили автора 
и исполнителя Виктора Сальникова. С 
ремаркой: “Сегодня он выступает отнюдь 
не в качестве председателя районной го-
сударственной администрации”. Старт 
фестивалю дает песня его собственного 
сочинения “Господа офицеры”, вобрав-
шая в себя нюансы жанра.

Понятное дело, открывать фестиваль 
поручили хозяевам. В их исполнении 

звучали песни, пронизанные, кажется, 
и солоноватым вкусом морского бриза, и 
запахом августовской травы. “Горло бухты 
затянуто туже шарфом ветра…” – только 
одна эта фраза заставляет возвращаться к 
мысли о том, что авторскую песню, как 
никакой иной песенный жанр, отличают 
исключительная гражданственность, об-
разность текста и тонкость мыслепере-
дачи.

Участником фестиваля стал старший 
преподаватель Школы эстрадного и 
джазового искусства киевлянин Олег 
Рубицкий.  В его исполнении прозвучали 

Давайте едино на море стоять

Сегодня хочу 
черноморцев призвать,

Хоть нам и противится кто-то, 
Моментом главистины

 праздник назвать
В День нашего Славного Флота.
 
В позорную тяжбу нас вдруг завели,
Чтоб мы наши связи порвали, 
Случалось, топили назло корабли, 
Порой – ни за что продавали.
 
Позорные годы еще не прошли: 
Опять на слуху кривотолки, 
Давайте не будем губить корабли, 
Разделывать их на иголки. 

К чему разногласия нас привели – 
Друг другу признаемся честно, 
Давайте не будем делить корабли, 
А в море водить их совместно.

Виновны в скандалах 
не мы –  моряки,

Мы знаем, кому это снится, 
Давайте не будем гасить маяки, 
Кромсать по живому границы.
 
Давайте дружить 

и служить не за страх,
Ведь матушку-правду не скроешь, 
Давайте не будем писать на бортах 
Фамилии чуждых героев. 

Исконную связь никому не порвать 
Как будто непрочную нитку, 
Потомки нам этот разлад 

не простят,
Давайте исправим ошибку. 

Давайте открыто о всем говорить, 
Судить не всегда по одежке, 
Давайте отныне умом своим жить, 
Не ставить друг другу подножки. 

Быть флоту на море – 
нам предки велят,

Владеть кораблями умело, 
Давайте не будем другим позволять
Учить нас недоброму делу. 

Давайте же прошлым 
своим дорожить,

Пусть Дума поможет и Рада, 
Давайте как раньше в походы ходить
И вместе ходить на парады.
  
Пусть вымпелы вьются 

и цепи звенят,
Наверх якоря поднимают,  
Пусть «Харьков»  сверкает 

как мощный заряд,
И флот поражений не знает.
  
Мы знаем, 

кто хочет покой разорвать
И с нами опять потягаться, 
Давайте едино на море стоять 
И вместе с врагами сражаться!
	 	

Капитан 1 ранга 
в отставке Михаил УшаКов  

Поэтической  строкой

Фестиваль  

КаниКулы  продолжаются
Торжественное открытие “Балаклавских каникул” на летней эстраде 

Приморского бульвара собрало сотни севастопольцев. Мы так полюбили 
эти концерты под августовским севастопольским небом и так сожалели о 
том, что праздник авторской песни был остановлен. Как оказалось, вре-
менно. Настали иные времена, позволившие продолжить отсчет. И вот 
уже автор идеи, вдохновитель и неугомонный организатор “Балаклавских 
каникул” андрей Соболев со сцены “Ракушки” объявил о долгожданном 
открытии. Итак, 11-й Международный фестиваль авторской песни “Бала-
клавские каникулы” вступил в свои права.

6 августа, в 10.00,  в рамках фести-
валя «Балаклавские каникулы» состо-
ится творческая встреча с кандидатом 
педагогических наук, поэтессой из      
г. Киева Евгенией Бильченко. 

В Морской библиотеке 
имени адмирала М.П. Лазарева: Редакции газеты «Флаг Родины» требуется 

фотокорреспондент.
Тел. 54-26-07.

В воинскую часть (б. Казачья) требуется по-
вар с опытом работы и санитарной книжкой.

Контактные телефоны: 24-00-35, 050-
2583-170. 

К 51-й годовщине 
создания музея

6 августа
в кинопавильоне Национального му-
зея героической обороны и освобож-
дения Севастополя на Историческом 

бульваре состоится демонстрация 
хроникально-документального фильма 
«Музей легендарного города».

Начало в 11.30.
Приглашаем жителей и гостей 

города.
Вход свободный.

Справки по телефону 54-85-38.

На Историческом бульваре
Работа  

песни на стихи Булата Окуджавы “По-
свящается вам”, “Поезд”, а также “Мое 
крыло”. 

“Настоящий виртуоз”– такую оценку 
дал его выступлению севастопольский 
актер, режиссер и писатель Виталий 
Фесенко. Сам же он выбрал для испол-
нения песню “Наш город”.

Здесь Исторка, здесь Малашка, 
И Хрусталка тоже здесь.
А на Примбуле гулянье, 
Белых форменок сиянье
Полуночные купанья, 
И над бухтою салют.

Да, над этим городом бьют куранты 
словно склянки, и это еще одно напоми-
нание о  его морском характере. И как 
же здорово, что в этом городе в очередной 
раз зазвучали очень серьезные, а порой 
интеллектуально-ироничные песни. А 
в том, что именно такие произведения 
близки и понятны севастопольцам и го-
стям города, нетрудно было убедиться по 
реакции зрителей. 

Вперед, фестиваль! Каникулы про-
должаются!

Евгения ЩЕрБАКовА 
Фото автора 

СMYK




